

Investigaciones Jurídicas del Notariado

# SEMANA



### SEMANA SIVI





# CONTENIDO

Presentación

### **LUNES**

Reconocimiento a la Notaria Sara Cuevas Villalobos.

### **MARTES**

Conferencia magistral "Sentencias relevantes en materia de medios alternativos para resolver controversias".

Consultorías jurídicas notariales exclusivas para mujeres impartidas por Notarias.

### **MIÉRCOLES**

Homenaje a la Notaria Ana Patricia Bandala Tolentino.

Conferencia magistral "Diálogo sobre la Reforma Judicial".

### **JUEVES**

Conversatorios.

"Experiencias internacionales de las mujeres en el notariado".

"La relevancia de las mujeres en el ámbito público y privado en México".

Mesa I

Mesa II

### **VIERNES**

Agradecimientos.







A la comunidad jurídica y notarial

El Colegio de Notarios de la Ciudad de México, a través de su Instituto de Investigaciones Jurídicas del Notariado,

ial d de InCarta

Notaria

Rosamaría

López Lugo

ha asumido el compromiso de fortalecer la participación de la mujer en el ámbito jurídico y notarial, promoviendo el acceso a herramientas de desarrollo profesional, el reconocimiento de su trayectoria y la construcción de espacios de diálogo y formación

Con este propósito y en el marco del **Día Internacional de la Mujer,** llevamos a cabo la **Semana 8M**, una iniciativa que reunió a destacadas juristas, notarias y académicas en un ciclo de actividades diseñadas para reflexionar sobre los retos y avances de la equidad de género en nuestra profesión.

### Honrando la trayectoria y el liderazgo de la mujer

El lunes iniciamos con un merecido **reconocimiento a la Notaria Sara Cuevas Villalobos**, primera mujer en ser Presidenta del Colegio de Notarios de la Ciudad de México. Su historia y legado inspiran a las nuevas generaciones de abogadas y notarias, reafirmando la importancia de seguir abriendo espacios de igualdad y excelencia en el ejercicio profesional.

Asimismo, el miércoles rendimos homenaje a la **Notaria Ana Patricia Bandala Tolentino**, una figura fundamental en la historia del notariado capitalino, cuyo legado fue reconocido con la denominación a la beca otorgada a diversas abogadas con el nombre de **Beca para Abogadas "Ana Patricia Bandala Tolentino"**, otorgada por el Colegio de Notarios de la Ciudad de México para apoyar la formación de abogadas interesadas en la función notarial.

### Formación, capacitación y asesoría con perspectiva de género

Uno de los pilares de la **Semana 8M** fue la realización de espacios de formación y actualización jurídica.

El martes, la Magistrada Paula María García Villegas Sánchez Cordero impartió la conferencia magistral "Sentencias relevantes en materia de medios alternativos para resolver controversias", destacando la importancia de la justicia alternativa en la resolución de conflictos.

El miércoles, la **Ministra Yasmín Esquivel Mossa** encabezó el diálogo **"Reforma Judicial"**, un espacio en el que se analizaron los cambios estructurales en el sistema de justicia y su impacto en la equidad de género dentro del ámbito legal.

Además, durante la semana, las Notarias Sara Cuevas Villalobos, María Fernanda Rodríguez Diez, Estela Álvarez Narváez y Ana Leticia Ochoa Gómez brindaron consultorías jurídicas notariales exclusivas para mujeres, proporcionando asesoría personalizada sobre temas patrimoniales, sucesorios e inmobiliarios.

### Diálogos sobre el papel de la mujer en el notariado

El jueves fue un día clave para el análisis y la reflexión en torno a la participación de la mujer en el ámbito público y privado.

En el **Conversatorio "Experiencias Internacionales de las Mujeres en el Notariado"**, Notarias de **Costa Rica, Bolivia, España** y **Francia** compartieron su visión sobre los desafíos y avances en sus respectivos países, enriqueciendo la discusión sobre la equidad en el ejercicio de la función notarial.

En las Mesas del segundo Conversatorio, "La relevancia de las mujeres en el ámbito público y privado en México" se reunieron destacadas abogadas, académicas y funcionarias públicas, quienes analizaron el papel de la mujer en la construcción de políticas públicas, la impartición de justicia y el liderazgo en la iniciativa privada.

### Compromiso continuo con la equidad de género

El Colegio de Notarios de la Ciudad de México mantiene su compromiso con la equidad de género más allá de esta semana con acciones permanentes como:

- Cabina de lactancia, un espacio de inclusión para notarias y colaboradoras.
- Talleres para abogadas, impulsando la formación jurídica con perspectiva de género.
- Preceptoría para abogadas, fortaleciendo la capacitación en la función notarial.

Cada una de estas iniciativas refleja el esfuerzo constante del Colegio de Notarios para construir un notariado más inclusivo, equitativo y representativo.

La **Semana 8M** no solo fue un espacio de reflexión y formación, sino un testimonio de que el cambio es posible cuando se abren oportunidades, se reconoce el talento y se crean redes de apoyo para el crecimiento profesional de las mujeres en el ámbito jurídico.

Agradecemos la participación de todas las ponentes, asistentes y notarias que hicieron posible este encuentro, y reiteramos nuestro compromiso con la equidad y la excelencia en la función notarial.

Muchas gracias, Notaria Rosamaría López Lugo Presidenta de la Comisión de Equidad de Género



# **Notaria Sara Cuevas Villalobos:** Liderazgo y Trayectoria en el Notariado

l Colegio de Notarios de la Ciudad de México tuvo el honor de reconocer la destacada travectoria de la Notaria Sara Cuevas Villalobos, una mujer que ha dejado huella en el notariado y ha sido un referente de liderazgo y compromiso en la profesión.

#### Una mujer que hizo historia

Su impecable trayectoria la llevó a marcar un precedente en el gremio al convertirse en la primera mujer en presidir el Colegio de Notarios de la Ciudad de México, ejerciendo el cargo del 1° de febrero de 2016 al 31 de enero de 2018. Su liderazgo en esta institución representó un avance significativo en la participación de las mujeres dentro de la función notarial, inspirando a muchas abogadas y notarias a seguir sus pasos.

### Un ejemplo de compromiso y excelencia

A lo largo de su carrera, la Notaria Sara Cuevas Villalobos ha sido una impulsora de la actualización y profesionalización del notariado, promoviendo siempre un ejercicio ético y responsable de la función notarial. Su legado no sólo se encuentra en su destacada labor como Notaria, sino también en el impacto que ha tenido en la formación de nuevas generaciones de abogadas y notarias.





### SEMBLANZA:

### Licenciada Sara Cuevas Villalobos

Notaria 197 de la Ciudad de México.

Licenciada en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con Mención Honorífica.

Colaboró como pasante en el despacho del licenciado Antonio de Ibarrola y abogada en la notaría 116 a cargo del licenciado Ignacio Morales Lechuga.

Obtuvo su patente como Notaria 197 del entonces Distrito Federal el 2 de enero de 1985.

A nivel licenciatura fue profesora en Derecho Notarial en la Facultad de Derecho de la UNAM y a nivel posgrado de la materia Práctica Notarial en la Facultad de Derecho de la Universidad Panamericana. De 2003 al 2004 fue Secretaria de Finanzas en la entonces Asociación Nacional del Notariado Mexicano, hoy Colegio Nacional del Notariado Mexicano. En la misma institución desempeñó el cargo de Secretaria Académica en el bienio 2013-2014. Se desempeñó como Tesorera de Ayuda y Previsión de 2009 a 2014. En el Colegio de Notarios del Distrito Federal, ahora Colegio de Notarios de la Ciudad de México, además de participar en diversas Comisiones, fue Consejera durante los bienios 1995-1996, 2006-2007 y 2010-2011 antes de asumir el cargo de Presidente del

Consejo del citado Colegio en el bienio 2016-2017.

Actualmente forma parte del Decanato del Colegio de Notarios de la Ciudad de México. #NotaríaAbierta T1 - Ep. 3: "La carrera notarial'

Testimonios notariales | Angelina Domercq Balseca Primera mujer aspirante a notario



PARA VER **VIDEO** 



Este reconocimiento es un homenaje a su visión, esfuerzo y compromiso, y reafirma la misión del Colegio de Notarios de la Ciudad de México de seguir construyendo un gremio más equitativo, inclusivo y con oportunidades para todas las mujeres en el ámbito jurídico.

"El que gana por oposición una notaría se siente muy comprometido con la función que va a desempeñar, con la trascendencia de lo que va a ofrecer a la ciudadanía y de lo necesario que resulta esta actividad..."



# MAY 4 I MAY 202

# Sentencias Relevantes en Materia de Medios Alternativos para Resolver Controversias

I Colegio de Notarios de la Ciudad de México tuvo el honor de recibir a la Magistrada Paula María Villegas Sánchez Cordero, quien impartió la conferencia magistral "Sentencias Relevantes en Materia de Medios Alternativos para Resolver Controversias". Con una exposición clara, profunda y enriquecedora, la Magistrada compartió su visión sobre la evolución y el impacto de los mecanismos alternativos de solución de controversias en el sistema de justicia mexicano.





SEMBLANZA:

### Magistrada Paula María García Villegas Sánchez Cordero

Licenciada en Derecho por la UNAM; licenciada en Economía por el ITAM; cuenta con el grado de Master of Law, por la London School of Economics and Political Science, University of London; y Doctorado en Derecho por la UNAM, se tituló el 14 de junio de 2006 con la tesis "Los Tribunales Colegiados de Circuito como Tribunales Constitucionales".

El 4 de mayo de 2013 obtuvo la acreditación como "Formadora de Ética Judicial", otorgada por el Instituto de Investigaciones Jurisprudenciales y de Promoción y Difusión de la Ética Judicial de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Actualmente, es Magistrada de Circuito en el Poder Judicial de la Federación.

Sobre la importancia del lenguaje accesible en la mediación:

"Lo que tenemos que cuidar en los mecanismos alternativos para resolver controversias es que los tecnicismos jurídicos y el lenguaje jurídico no vayan a suplir el acercamiento que los propios mecanismos alternativos buscan con las personas mediadas o con los usuarios de este sistema".

> ESCANEA PARA VER VIDEO



CONFERENCIA 8M: Sentencias relevantes en materia de medios alternativos para resolver controversias.

Sobre el papel de los mecanismos alternativos en el sistema de justicia:

"El acceso efectivo a la justicia no solo implica acudir a los tribunales, sino también tener la posibilidad de resolver los conflictos a través de mecanismos alternativos, con imparcialidad, objetividad y garantizando el equilibrio entre las partes".



ESCANEA PARA VER FOTOGRAFÍAS DEL EVENTO



Sobre la necesidad de garantizar la equidad en la mediación: "El mediador lo que tiene que hacer es fijarse bien en cómo hacer los cuestionamientos, en cómo hacer las preguntas de tal manera que no rompa los principios de la mediación, pero que sí haga ver a las partes que no se vale que quien tiene más poder obtenga una situación totalmente desventajosa para la otra parte".

Durante su ponencia, destacó la importancia de la **Ley General de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias**, publicada en enero de 2024, la cual refuerza el papel de la mediación, conciliación, negociación y arbitraje en la resolución de conflictos. Resaltó que el acceso a la justicia no debe estar limitado únicamente a la vía jurisdiccional tradicional, sino que las personas deben tener la posibilidad de elegir métodos alternativos que garanticen una solución ágil, justa y equitativa.

Uno de los puntos medulares de su conferencia fue la necesidad de integrar la **perspectiva de género** en la mediación, ya que las asimetrías de poder, podrían generar acuerdos desventajosos para una de las partes, en especial para mujeres en situación de vulnerabilidad. En este sentido, subrayó la obligación de los jueces de recabar pruebas de oficio en casos de violencia de género y de garantizar que los convenios de mediación sean equitativos, neutrales y flexibles.

Asimismo, analizó sentencias clave que han moldeado el marco jurídico actual en materia de medios alternativos, entre ellas el **amparo directo civil 935/28**, que permitió sensibilizar a los operadores jurídicos sobre la importancia de la mediación; y el **amparo directo 474/29**, que refuerza la obligatoriedad de cumplir con la mediación cuando ha sido pactada previamente por las partes.

La Magistrada García Villegas Sánchez Cordero también enfatizó el papel de la fe pública en la mediación, resaltando que los convenios alcanzados deben tener la misma fuerza que una resolución judicial para evitar que sean ignorados o incumplidos. Además, abordó la relevancia del abogado colaborativo, quien debe estar certificado y contar con nacionalidad mexicana para garantizar la legalidad de los acuerdos.

Esta conferencia no solo ofreció un profundo análisis jurídico, sino que reafirmó la necesidad de transformar la justicia en un sistema más accesible, empático y eficiente, en el que la mediación y otros mecanismos alternativos jueguen un papel crucial en la prevención y solución de conflictos.

El Colegio de Notarios de la Ciudad de México agradece profundamente a la **Magistrada Paula María García Villegas Sánchez Cordero** por su invaluable participación y su compromiso con la difusión de conocimientos jurídicos que impulsan un acceso efectivo a la justicia con perspectiva de género.







### Seguridad Jurídica para Mujeres: Notarias al Servicio de la Equidad

I pasado martes 4 de marzo, en un esfuerzo por promover la equidad de género y fortalecer la seguridad jurídica de las mujeres, se llevó a cabo una jornada de asesorías notariales exclusivas para mujeres en la Ciudad de México. Este evento contó con la participación destacada de las Notarias Sara Cuevas Villalobos, María Fernanda Rodríguez Diez, Estela Álvarez Narváez y Ana Leticia Ochoa Gómez, quienes brindaron orientación gratuita a mujeres.



Los servicios notariales son fundamentales para garantizar la tranquilidad y protección del patrimonio de las familias. Dado que muchas de ellas son encabezadas por mujeres, resulta esencial acercar estos servicios a este sector de la población. Durante esta jornada, se ofrecieron asesorías en temas como escrituración de propiedades, testamentos, sucesiones y otros actos jurídicos relevantes para su seguridad patrimonial.

Es importante destacar que, según datos del Colegio de Notarios de la Ciudad de México, en 2024 se brindó atención exclusiva a 1,531 mujeres.

Los grupos etarios de quienes solicitaron asesoría fueron los siguientes: 19-29 años (2,15%), 30-59 años (48,26%) y 60 años o más (49,57%). Según su ocupación, destacan las trabajadoras del hogar y limpieza (42%), seguidas de profesionales en el área administrativa y secretarial (21,16%), pensionadas o jubiladas (15,02%), profesionales en ventas (7,12%) y en docencia e investigación (4,18%). Estas cifras muestran que las principales beneficiarias son mujeres adultas mayores y trabajadoras del hogar.

La realización de estas jornadas exclusivas para mujeres facilita el acceso a servicios notariales indispensables y las empodera dándoles las herramientas necesarias para proteger su patrimonio y el de sus familias. La participación activa de Notarias en estos eventos refleja el compromiso del Colegio de Notarios de la Ciudad de México con la equidad e igualdad sustantiva, promoviendo la presencia femenina tanto en la prestación de servicios como en el ejercicio de la función notarial.

Este tipo de iniciativas son esenciales para cerrar brechas de género y asegurar que las mujeres cuenten con el respaldo jurídico necesario en un ambiente de seguridad y confianza.

Jornada Notarial 2024:

ESCANEA PARA VER VIDEO



ESCANEA PARA VER FOTOGRAFÍAS DEL EVENTO







# Ana Patricia Bandala Tolentino: Un Legado de Fortaleza y Vocación Notarial

I Colegio de Notarios de la Ciudad de México rindió un emotivo homenaje a la Notaria Ana Patricia Bandala Tolentino, una mujer cuya vida estuvo marcada por su entrega al notariado, su pasión por el Derecho y el inquebrantable amor por su familia.

La ceremonia se llevó a cabo durante la **Comida Mensual del Colegio de Notarios**, un evento en el que se reunieron colegas, familiares y amigos para recordar y honrar su legado. Entre los participantes destacaron su hijo, el **Notario Patricio Garza Bandala**, y su esposo, el **Notario Jorge Alfredo Domínguez Martínez**.



Ana Patricia Bandala Tolentino no sólo fue una **Notaria destacada**, sino también una **abogada comprometida**, una **mujer pionera** en el ejercicio de la función notarial y, sobre todo, una **madre ejemplar**. Su profesionalismo y vocación la convirtió en un referente en el ámbito jurídico, dejando huella en generaciones de abogadas y notarios que hoy siguen su ejemplo.

Durante el homenaje, el Presidente de Consejo del Colegio de Notarios de la CDMX, Doctor Roberto Garzón Jiménez, anunció que la Beca para Abogadas que otorga la institución llevará su nombre: Beca para Abogadas "Ana Patricia Bandala Tolentino". Esta distinción no sólo honra su memoria, sino que también refuerza el compromiso del Colegio con la formación y el impulso de las mujeres en la profesión notarial.

Desde su lanzamiento, la Beca para Abogadas, hoy Beca para Abogadas "Ana Patricia Bandala Tolentino" ha representado un paso crucial hacia la construcción de un notariado más inclusivo y diverso. Su impacto no solo radica en el apoyo económico, sino en la posibilidad de que más mujeres accedan a oportunidades de capacitación y formación de alto nivel.

En la edición 2025, las becarias seleccionadas fueron las licenciadas:

Karen Rocío Gómez Trejo María Elena Guerrero Pinzón Marieli Corzo Sandoval; y Victoria Mora Arámburo

La Notaria Ana Patricia Bandala Tolentino será recordada no sólo por su brillante carrera, sino también por su calidez humana, la entrega y el amor con el que ejerció cada uno de sus roles en la vida. Su legado trasciende el tiempo y seguirá inspirando a futuras generaciones.

ESCANEA PARA VER VIDEO



Testimonios Notariales | Ana Patricia Bandala Tolentino: ESCANEA PARA VER FOTOGRAFÍAS DEL EVENTO



### Diálogo sobre la Reforma Judicial: Equidad y Profesionalización en el Notariado

l Colegio de Notarios de la Ciudad de México, a través de su Instituto de Investigaciones Jurídicas del Notariado llevó a cabo un diálogo sobre la Reforma Judicial, un espacio de análisis y reflexión en torno a los cambios estructurales que buscan fortalecer el acceso a la justicia y la equidad en el ejercicio del derecho en nuestro país.

La conferencia fue impartida por la **Ministra Yasmín Esquivel Mossa**, quien compartió su visión sobre la importancia de una impartición de justicia más accesible y equitativa, y subrayó la necesidad de profesionalizar aún más el ejercicio del derecho en México.

Uno de los temas centrales de la charla fue la colegiación de abogados como un mecanismo para establecer parámetros de formación, actualización y ética profesional, en un esquema similar al que rige la función notarial. La Ministra Esquivel Mossa enfatizó:

"...impulsar la colegiación de abogados; yo creo que debe de haber una colegiación de abogados como la hay de los notarios, ustedes tienen sistemas muy estrictos para ser notarios".

Además de abordar la modernización del sistema judicial, la charla resaltó la perspectiva de género como un eje clave

ESCANEA PARA VER FOTOGRAFÍAS DEL EVENTO



en la administración de justicia. Se discutió la necesidad de que la equidad de género no solo sea una aspiración normativa, sino una realidad tangible en el ejercicio del derecho, asegurando que las mujeres abogadas, juezas, magistradas y notarias tengan acceso a las mismas oportunidades de desarrollo profesional y liderazgo.

El evento concluyó con la reafirmación del compromiso del Colegio de Notarios de la Ciudad de México de continuar promoviendo espacios de análisis, programas especiales de capacitación y debates que contribuyan a un sistema jurídico más equitativo, incluyente y eficiente en la formación de nuevas generaciones de abogadas donde la equidad de género y la profesionalización sean pilares fundamentales para el acceso a la justicia.







**8M Conversatorio:** "Experiencias internacionales de las mujeres en el Notariado"



# Experiencias internacionales de las mujeres en el notariado

Un diálogo global sobre equidad y liderazgo

l Colegio de Notarios de la Ciudad de México, mediante su Instituto de Investigaciones Jurídicas del Notariado, organizó el Conversatorio "Experiencias internacionales de las mujeres en el notariado", un espacio de diálogo y reflexión en el que se compartieron visiones sobre los retos y avances en materia de equidad de género dentro del ejercicio notarial en distintas partes del mundo.

En este encuentro participaron cuatro destacadas notarias de diferentes países:

Yasmín Granados Torres | Notaria de Costa Rica

Mónica Haydee Villavicencio Sanjinéz | Notaria de Bolivia

Ana Fernández-Tresguerres | Notaria de España Laure Pasquier Mignot | Notaria de Francia





Mónica Haydee

Notaria de Bolivia

Villavicencio Sanjinéz,



Cada una de ellas expuso su perspectiva sobre los desafíos que enfrentan las mujeres notarias en sus respectivos países, abordando temas clave como el acceso a la función notarial, la conciliación de la vida profesional y personal, y el impacto de las políticas de equidad de género en el desarrollo del derecho notarial contemporáneo.

Uno de los puntos más destacados del Conversatorio fue el reconocimiento de que, aunque en algunos países se han logrado avances significativos en términos de representación femenina en el notariado, aún persisten barreras estructurales que limitan el crecimiento profesional de muchas mujeres en la profesión. Se habló sobre la importancia de fortalecer las redes de apoyo, generar políticas públicas con perspectiva de género y sensibilizar a la comunidad jurídica para construir un notariado más inclusivo.

El evento permitió no sólo conocer las realidades diversas del notariado internacional, sino también reafirmar el compromiso del Colegio de Notarios de la Ciudad de México con la promoción de espacios de igualdad dentro del gremio.

Este tipo de encuentros refuerzan la idea de que el notariado, más allá de las diferencias jurídicas de cada país, comparte un propósito común: garantizar seguridad y certeza jurídica a todas las personas. Y para lograrlo, es fundamental que las mujeres notarias cuenten con las mismas oportunidades y reconocimiento dentro del sector.

Con este Conversatorio, el Colegio de Notarios de la Ciudad de México reafirma su liderazgo en la lucha por la equidad de género en la función notarial, inspirando a futuras generaciones de mujeres abogadas a romper barreras y abrirse camino en este ámbito.





CONVERSATORIOS: La relevancia de las mujeres en el ámbito público y privado en México.

ESCANEA PARA VER VIDEO



ESCANEA PARA VER FOTOGRAFÍAS DEL EVENTO



# Mujeres en el poder: avances, retos y una mirada al futuro

a primera Mesa del ciclo de Conversatorios "La relevancia de las mujeres en el ámbito público y privado en México", reunió a mujeres líderes del ámbito jurídico y político, como son: la Licenciada Ernestina Godoy Ramos, Consejera Jurídica de la Presidencia de la República; la Maestra Ana María Kudisch Castelló, Presidenta de la Barra Mexicana, Colegio de Abogados y la Maestra Erika Isabel Pichardo Paz, Investigadora del Instituto de Investigaciones Jurídicas del Notariado quienes compartieron sus experiencias y perspectivas sobre el papel de la mujer en la sociedad mexicana actual.

La Licenciada Ernestina Godoy Ramos hizo un análisis de los avances logrados en materia de equidad de género, resaltando la relevancia del actual contexto histórico político: por primera vez, México tiene una mujer Presidenta, la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo. Esta realidad, lejos de ser un logro aislado, es el resultado de décadas de lucha por la igualdad, marcadas por la perseverancia de miles de mujeres que han abierto camino en la vida pública y privada.



Por su parte la Maestra **Ana María Kudisch Castelló** y la Maestra **Erika Isabel Pichar-do Paz**, coincidieron en la importancia de construir una sociedad incluyente y equitativa en la que las mujeres no solo accedan a espacios de decisión, sino que también puedan ejercer el poder con autonomía y sin obstáculos estructurales.

#### El impacto de las mujeres en la toma de decisiones

Las panelistas coincidieron en que el acceso de más mujeres a puestos de liderazgo no solo tiene un valor simbólico, sino que impacta de manera real en la agenda pública y privada en la construcción de políticas más inclusivas.

La Licenciada Godoy Ramos subrayó que, cuando las mujeres asumen el poder, cambian las prioridades y se generan proyectos como el Sistema de Cuidados para el Bienestar de la Ciudad de México que busca reconocer y redistribuir las labores domésticas y de cuidado, labores históricamente invisibilizadas.

En este sentido, la Maestra Kudisch Castelló enfatizó la importancia de visibilizar y reconocer el trabajo no remunerado de las mujeres, pues aún persisten narrativas que devalúan su contribución económica y social. "Todavía hay hombres que dicen: tú nunca hiciste nada, el que trajo el dinero fui yo; y es momento de que eso cambie", señaló.

Por su parte, la Maestra Pichardo Paz destacó el papel de las mujeres en la creación de redes de apoyo y en la generación de modelos de trabajo más inclusivos. "Las mujeres pedimos ayuda y también la ofrecemos, creando espacios de solidaridad que fortalecen el acceso de más mujeres a posiciones de liderazgo", puntualizó.

### Una sociedad que avanza junta

Durante la recta final del evento se dio la palabra al **Doctor Juan Jesús Galicia Bravo**, titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de las Mujeres, quién dio lectura a un mensaje enviado por la Secretaria **Citlalli Hernández Mora**, titular de la Secretaría de Mujeres en donde destacó: "Hoy, más que nunca, hacemos un llamado a todas y todos a trabajar en conjunto, generando diálogos entre los distintos actores de la sociedad para avanzar en la construcción de la igualdad sustantiva y la erradicación de la violencia de género. Solo así garantizaremos una justicia sostenible y una verdadera democracia en nuestro país".

Este foro dejó en claro que el camino hacia la igualdad aún requiere esfuerzo, compromiso y acciones concretas. El cambio está en marcha, y la presencia femenina en espacios de poder es, más que nunca, una realidad irreversible.







# Reflexiones y desafíos: las mujeres en el ámbito público y privado en México

urante la Mesa II del ciclo de Conversatorios: **"La relevancia de las mujeres en el ámbito público y privado en México"**, participaron mujeres con trayectorias destacadas en el derecho, los derechos humanos y la academia:

**Doctora Eréndira Cruzvillegas Fuentes**, Consejera Jurídica y de Servicios Legales del Gobierno de la CDMX, exfiscal de Búsqueda de Personas Desaparecidas y exvisitadora general de la CNDH.

**Doctora Mónica González Contró**, Directora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, especialista en derechos humanos y no discriminación.

**Doctora Sonia Venegas Álvarez**, Directora de la Facultad de Derecho de la UNAM y representante de la Comisión Interna para la Igualdad de Género en la misma institución. **Maestra Alejandra Martínez Verástegui**, Directora General del Centro de Estudios Constitucionales de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

**Doctora Andrea Bautista León,** Doctora en demografía aplicada y profesora investigadora en la Universidad La Salle México.

### Obstáculos estructurales y culturales: el reto de la igualdad

La discusión se centró en identificar y analizar los desafíos que aún enfrentan las mujeres para acceder y mantenerse en posiciones de liderazgo en el ámbito público y privado.

La **Doctora Sonia Venegas Álvarez** expuso cómo, a pesar de que en México la matrícula universitaria es cada vez más equitativa en términos de género, la representación de mujeres en niveles de especialización, maestría y doctorado es reducida. Además, subrayó la persistencia de la brecha salarial como un factor que sigue limitando el desarrollo profesional de las mujeres.

Por su parte, la **Doctora Andrea Bautista León** resaltó la importancia de la medición y el análisis de datos para el diseño de políticas públicas efectivas. Citó encuestas recientes que muestran un aumento en la percepción de discriminación de género en el ámbito laboral y destacaron que la violencia contra las mujeres sigue siendo uno de los problemas más señalados por la población femenina en México.

La **Doctora Mónica González Contró** abordó el impacto del **patriarcado como una estructura transversal** que afecta a las mujeres en distintos niveles y contextos. Señaló la importancia de reconocer que no todas las mujeres enfrentan las mismas barreras y que la lucha por la igualdad debe contemplar **perspectivas interseccionales** para atender las necesidades de quienes se encuentran en condiciones de mayor vulnerabilidad.

La Maestra Alejandra Martínez Verástegui compartió su experiencia en el ámbito jurídico y académico, reflexionando sobre la importancia de los referentes femeninos en

posiciones de poder. Destacó cómo la visibilidad de mujeres en cargos de alto nivel, como la primera Presidenta de México y la primera mujer en la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, pueden transformar la percepción social sobre el papel de las mujeres en la toma de decisiones.

Finalmente, la **Doctora Eréndira Cruzvillegas Fuentes** hizo un recuento personal sobre su trayectoria en la defensa de los derechos humanos, subrayando que la lucha feminista ha sido y seguirá siendo una **lucha colectiva.** Destacó la necesidad de consolidar **políticas públicas efectivas**, como el **Sistema Nacional de Cuidados**, para garantizar que las mujeres puedan desarrollarse en igualdad de condiciones en todos los ámbitos de la vida pública y privada.

#### Hacia un futuro más equitativo

El Conversatorio concluyó con una reflexión colectiva sobre la necesidad de seguir avanzando en la agenda de género. Se enfatizó la importancia de:

- Fortalecer la educación con perspectiva de género desde edades tempranas.
- Impulsar políticas de conciliación laboral y corresponsabilidad en los cuidados.
- Visibilizar y valorar el trabajo doméstico y de cuidados, tanto remunerado como no remunerado.
- Crear espacios de sororidad y mentoría que permitan a las mujeres apoyarse y avanzar juntas en sus trayectorias profesionales.

En un país donde las mujeres han conquistado espacios fundamentales en la política, el derecho y la academia, la lucha por la igualdad sigue siendo un reto constante. Como se expresó a lo largo del Conversatorio, el feminismo no es solo una teoría, sino una lucha cotidiana que se construye desde todos los frentes.

Estos Conversatorios, impulsados por el **Colegio de Notarios de la Ciudad de México**, reafirman el compromiso del notariado con la promoción de una sociedad más equitativa, en la que la presencia de las mujeres en el ámbito público y privado no sea excepción, sino norma.





VIERNES 7 DE MARZO, 2025

### Agradecimientos:

a **Semana 8M** no sería posible sin la entusiasta, comprometida y siempre atenta participación de las Notarias que se sumaron a cada una de las actividades que propuso e implementó la Comisión de Equidad de Género, **coordinada por la Notaria Rosamaría López Lugo**. Por ello se agradece a:

María Teresa Rodríguez y Rodríguez, Notaria 114 de la CDMX
Marianne Ollivier Morán, Notaria 8 de la CDMX
Ernestina Bejarano Alfonso, Notaria 216 de la CDMX
Liliana Gutiérrez Robles, Notaria 44 de la CDMX
Rosa María Ávila Fernández, Notaria 85 de la CDMX
María Fernanda Rodríguez Diez, Notaria 16 de la CDMX
Sara Cuevas Villalobos, Notaria 197 de la CDMX
Ana Leticia Ochoa Gómez, Notaria 46 de la CDMX
Estela Álvarez Narváez, Notaria 219 de la CDMX
Así como al personal del Colegio y de su Instituto

#### Palabras de agradecimiento de nuestro Presidente:

"Este Colegio reafirma su compromiso con la equidad de género y la promoción de un notariado más inclusivo. Seguiremos trabajando con determinación para reducir la brecha de género en el ámbito notarial, impulsando iniciativas que fortalezcan la participación de las mujeres en la profesión. Confiamos en que lograremos un cambio significativo que permita consolidar un notariado más representativo, diverso y equitativo para las futuras generaciones".

Doctor Roberto Garzón Jiménez, Presidente de Consejo del Colegio de Notarios de la Ciudad de México.





